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關於：786CL 東涌新市鎮擴展 
 
東涌長期有醫院資源短缺的問題，北大嶼山醫院第一期全面投入運作後，亦只有 
180 個床位，要服務現時區內約 10 萬人口，每千人口的病床數目仍未及全港平

均的一半（3.75 vs 1.71），遑論要符合《香港規劃標準與準則》、每千人口 5.5 張
病床的要求。此外，北大嶼山醫院第一期的專科門診只得內科及老人科、精神科、

外科和骨科，東涌居民要到婦科、兒科等部門覆診，都要長途跋涉到瑪嘉烈醫院。 
 
即使當局已預留毗鄰的東涌 22 區用地發展北大嶼山醫院第二期，由於東涌新市

鎮擴展超過一倍人口，病床比率只會進一步下跌（1.31）。唯在分區大綱圖中，

卻未見政府有意在東涌東另外覓地建醫院。 
 
東涌醫院嚴重不足 
 病床數字 人口 每千人口／病床 
香港規劃標準與準則   5.5 
全港平均 27645 737 萬 3.75 
東涌現時情況 
北大嶼醫院只得第 1 期 

180 10.5 萬 1.71 

東涌東、西全面入伙後 
假設北大嶼醫院第 2 期落成 

180+170 
=350 

26.8 萬 1.31 

東涌東、西全面入伙後 
假設北大嶼醫院 
第 2 期遲遲未落成 

180 26.8 萬 0.67 

 
更甚者，北大嶼山醫院第二期並未納入政府的 2000 億「十年公營醫院發展計劃」！

根據政府最近一年的說法，只停留在「預留土地」、「初步規劃」；「醫管局會定期

監察和檢討當區醫院服務的供求情況」、「適時開展策略性規劃、可行性研究」，

之後才會制訂擴建時間表。如果在東涌新市鎮擴建的人口遷入後，醫院第二期遲

遲未落成，病床比率就會再跌到 0.67，即規劃標準 5.5 的 1/8。 
 
  



 

 

 
 
而在 6 月 7 日的工務小組會議，政府當局並未提供上述政策的理據，只謂會將

意見向醫管局反映。就此，當局請告知本人： 
 
1. 北大嶼山醫院第一期的病床使用率，及其與瑪嘉烈醫院的個案轉介安排及相

關數字。 
 
2. 北大嶼山醫院第二期擴展，為何未納入「十年公營醫院發展計劃」？政府當

局如何理解現時北大嶼山醫院第一期床位及專科服務不足的問題？ 
 
3. 根據上表本人估算，東涌的每千人口／病床比例嚴重落後香港規劃標準及全

港平均水平。如根據政府估算，在東涌新市鎮擴展完成後，東涌區內的每千

人口／病床比例為何？ 
 

4. 政府認為此每千人口／病床比例，是否足以證成在東涌新市鎮擴展項目中預

留土地作北大嶼山醫院第三期、或另建一所醫院？政府會否預留土地作此用

途？ 
 
5. 在東涌新市鎮擴展部份居民由 2023 年起分批遷入後，屆時很有可能北大嶼

山醫院第二期仍未落成，當局計劃如何處理新增的醫療需要？是否仍然交由

瑪嘉烈醫院跟進？ 
 
盼請回覆，萬分感謝。 
 

此致 
財委會工務小組委員會主席盧偉國議員 
發展局副秘書長（規劃及地政）陳松青 
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